

Memoria de la Jornada

Agenda post 2015. Una oportunidad para erradicar el hambre

Fecha: 27 de Mayo 2015

Lugar: ETSI Agrónomos-UPM

Esta jornada fue posible gracias a la colaboración de:



1. Introducción

A continuación se describe el objeto y motivación de la jornada, su desarrollo metodológico, un resumen de las intervenciones realizadas, así como el documento con las reflexiones principales sintetizado por el equipo organizador. Se adjuntan también los enlaces a los videos editados del evento y a las apariciones en prensa del mismo.

2. Objeto y motivación de la jornada

Este año 2015 es un año de vital importancia en cuanto a la gobernanza global. Se llevarán a cabo tres encuentros que marcarán el destino de la humanidad: la Cumbre de Financiación para el Desarrollo de Addis Abeba (Julio); la Cumbre Agenda Post 2015 en Nueva York (Septiembre) y Cumbre del Clima en París (Noviembre).

En la Cumbre de Nueva York se aprobarán los nuevos objetivos para el Desarrollo Sostenible (ODS) para el periodo 2015-2030. Durante los últimos años muchos actores han trabajado arduamente en buscar que estos sean ambiciosos, transformadores y superadores de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM).

En los meses que todavía quedan antes de la aprobación definitiva es importante que estos sean conocidos, divulgados y mejorados. Creemos que deben ser un compromiso de la humanidad y no solamente de los Estados.

En España se ha trabajado desde diferentes ámbitos (Estado, ONGs, Plataformas Sociales, Academia...). Es necesario que se compartan visiones y se ponga de manifiesto la importancia del compromiso del que vamos a ser partícipes.

Para la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) es de vital importancia que la lucha contra el hambre se encuentre visible e integrada en los objetivos y en la estrategia a seguir. Además, también considera fundamental avanzar en sistemas sostenibles de producción y consumo de los alimentos, entre las 14 áreas que recomienda incluir en los nuevos objetivos.

La Universidad Politécnica de Madrid y la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos son un escenario óptimo para compartir estas reflexiones entre los diferentes actores y para hacer una llamado a la comunidad universitaria y a la sociedad en general a conocer e involucrarse de forma decidida en estas temáticas tan decisivas para todos.

3. Agenda y Metodología

La jornada se desarrolló desde las 10 am hasta las 14 pm del día 27 de mayo de 2015 en el Salón de Actos de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos de la Universidad Politécnica de Madrid, según el siguiente horario:

10:30 **Café de bienvenida y presentación.** Miguel Ángel Garcimartín. Director ETSI Agrónomos y Asociación España FAO

11.00 **Retos y oportunidades de una Agenda Post 2015 para el Desarrollo Sostenible**

Marta Pedrajas. MAEC.

Ignacio Trueba. FAO.

12.00 **La lucha contra el Hambre y el Derecho a la Alimentación en la Agenda Post 2015**

José Maria Sumpsi. Universidad (UPM).

Ana Regina Segura. AECID.

Arturo Angulo. FAO.

Lourdes Benavides. Oxfam Intermón.

Unai Aranguren. Vía Campesina

*Durante los días anteriores y posteriores al evento se mostró una exposición fotográfica sobre el trabajo de organismos internacionales relacionados con el mundo agrícola y alimentario que tienen oficinas en España: la FAO, el Programa Mundial de Alimentos (PMA) y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA).

Tras la bienvenida del Director de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos y Presidente de la Asociación España-FAO **Miguel Ángel Garcimartín**, se desarrollaron

dos mesas y se dio oportunidad a los participantes para dialogar y realizar preguntas. En primer lugar, se tomaron la palabra a los participantes de la Fila 0 para exponer posicionamientos y preguntas, y en una segunda tanda se abrió el turno al resto de asistentes al evento.

Las mesas tenían los siguientes objetivos y tuvieron el siguiente desarrollo:

Mesa 1. Retos y oportunidades de una Agenda Post 2015 para el Desarrollo Sostenible

- **Objetivo:** Visibilizar la importancia de este momento histórico en la generación de políticas y objetivos de carácter global ante los complejos retos a los que nos enfrentamos. Tener la oportunidad de conocer de primera mano la experiencia de la administración pública española en este proceso de construcción y negociación. Tener la oportunidad de tratar algunas de las claves que de aquí en adelante pueden hacer posible una Agenda Post 2015 ambiciosa.
- Presentación y moderación: Alberto Garrido, Gerente de la Asociación España FAO
- Ponentes:
 - Ignacio Trueba. FAO. Una agenda imprescindible para un mundo insostenible. (5 min)
 - Marta Pedrajas. Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación (MAEC). Experiencias y claves de una negociación histórica en curso. (15 min)
- Fila 0: Manuel Sierra, Vicerrectorado de Relaciones Internacionales y responsable de la política de cooperación de la UPM; Pablo Martínez Osés, de la plataforma 2015ymás; y Carlos Mataix, de ITD/UPM.

Mesa 2. Lucha contra el Hambre y Derecho a la Alimentación en la Agenda Post2015

- **Objetivo:** Analizar y visibilizar la importancia y el reto que en el ámbito de la agricultura y la alimentación tenemos global y localmente. Las claves de la Agenda Post2015 en este sentido. Plantear a la Universidad oportunidades de implicación.
- Presentador y moderador: José María Medina. Director de Prosalus e impulsor de la campaña Derecho a la Alimentación Urgente.
- Ponentes (5 minutos cada uno/a):
 - Arturo Angulo. FAO. *¿Qué desafíos se presentan para conseguir que la oferta y demanda de alimentos sean sostenibles?*

- Unai Aranguren. Vía Campesina. ¿Qué implicaciones y qué enfoques conlleva vincular la alimentación como un derecho humano?
 - Ana Regina Segura. Agencia Española para la Cooperación al Desarrollo (AECID). La alimentación es un derecho humano, algo más que un mero producto de consumo, ¿qué implicaciones y enfoques conlleva esto?.
 - Lourdes Benavides. Intermón Oxfam. ¿Cómo vincular a la sociedad civil en la agenda post 2015?
 - José María Sumpsi. UPM. ¿Cuáles son los desafíos de la universidad frente a estos retos globales?
- Fila 0: Carlos Gregorio Hernández, Profesor de producción agraria ETSI Agrónomos-UPM; José Luis Postigo, ONGAWA; Clara Cuartero, alumna de la ETSI Agrónomos UPM;

El evento fue retransmitido <http://audiovisuales.upm.es/directo/mobile/index.php> en directo por *streaming* en colaboración con el Gabinete de Tele-Educación (GATE) de la Universidad Politécnica de Madrid, para que estuviera accesible a toda persona que tuviera interés en el tema. Al mismo tiempo, grabaron la jornada completa y, una vez editado, se puede ver en el siguiente enlace:

https://www.youtube.com/playlist?list=PL8bSwVy8_IcP6gj-2G8ylw6ry-a_Ep-Eu

También fue difundido en directo a través de la plataforma Chil: <http://chil.me/agenda-post-2015>

4. Desarrollo del evento

La bienvenida al evento se realiza por parte **Miguel Ángel Garcimartín**, director de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos de la UPM y Presidente de la Asociación España-FAO.

Mesa 1. Retos y oportunidades de una Agenda Post 2015 para el Desarrollo Sostenible

Esta mesa es moderada por Alberto Garrido, presidente de la Asociación España-FAO. Alberto presenta la mesa nombrando a varios autores que han escrito sobre pobreza y hambre, como Jeffrey Sachs o Esther Duflo, y concluyendo que las estrategias no son neutras a los valores y a la ideología y genera efectos redistributivos dentro de una generación y entre generaciones, por eso es tan difícil hacer una agenda de desarrollo y por eso es tan pertinente la jornada de hoy.

A continuación se describen los puntos tratados más relevantes:

▪ ***Una agenda imprescindible para un mundo insostenible. Ignacio Trueba – FAO.***

Trueba comenta que es importante una jornada de reflexión sobre la agenda post 2015, ya que el mundo se encuentra en una encrucijada sobre su futuro. Existen varias presiones sobre el mundo y la humanidad: el incumplimiento de los derechos humanos, la desigualdad social existente, el aumento de las emisiones de gases de efecto invernadero que están provocando cambios en el clima, son algunos de los problemas que necesitamos resolver. Para solucionar estos desafíos, la comunidad global está buscando liderazgos y acciones comunes para enfrentarlos. El reto es conseguir la paz y el cumplimiento de los derechos humanos en el futuro. La gente se ha acostumbrado a convivir con el hambre crónica de millones de personas y esta indiferencia hace a la humanidad cómplice.

Las Naciones Unidas han contribuido en la formulación y el cumplimiento de los ODM, hecho que ha supuesto un esfuerzo importante a lo largo de los últimos 15 años. Hemos logrado algunas metas, pero el hambre cero es una cuestión pendiente e irrenunciable.

La situación del mundo cambia rápidamente y el crecimiento de la población es una preocupación constante. Los desafíos sociales aumentan, por esto se plantea la necesidad de una agenda que sea referente para los próximos 15 años.

Es necesario que la sociedad civil y las instituciones públicas reaccionen porque esto va a influir en el futuro de la humanidad. Es un llamamiento a todos a unir esfuerzos.

▪ ***Experiencias y claves de una negociación histórica en curso. Marta Pedrajas – MAEC.***

Pedrajas presenta la ruta seguida desde los ODM hasta los ODS, en la que se han realizado consultas a todos los niveles: consultas temáticas, abiertas, a ciudadanos sociedad civil, sector privado, etc. Una de las consultas temáticas sobre Hambre y Seguridad Alimentaria se realizó en España en 2013.

Se destacan que hay varias rutas en paralelo a la agenda post 2015: la de financiación (consenso de Monterrey) y la de la eficacia (Busán 2011).

Los próximos pasos se deciden este año en varios encuentros internacionales. La cumbre de septiembre en Nueva York sobre los ODS define el qué hacer, la hoja de ruta para los próximos 15 años. La cumbre de Addis Abeba en julio define los recursos necesarios para alcanzarlos. Y la cumbre de París ayuda a definir el cómo.

Se ha construido una agenda amplia que consta de 17 objetivos y 169 metas. Se ha criticado que son demasiados objetivos, pero se ha construido de manera

consensuada, incorporando todos los problemas globales. Presenta tres pilares del desarrollo sostenible: social, económico y ambiental.

La negociación no es fácil porque cada país tiene sus propias prioridades. Por ejemplo, el objetivo 16 incluía los derechos humanos pero ahora no aparecen. No tenemos un objetivo específico ni metas sobre los derechos humanos. Esto ha sido uno de los conflictos en las negociaciones de las Naciones Unidas. Hay que reconocer que en la agenda faltan temas fundamentales ya que no se habla sobre temas de patentes o políticas comerciales comunes, pero también se han incorporado temas importantes que antes no se tomaban en cuenta como derechos sexuales y reproductivos, igualdad en derechos de propiedad y herencia, matrimonio infantil, entre otros.

Los 17 ODS están ya acordados y difícilmente se modificarán, pero aún se están discutiendo las metas que se cerrarán en marzo de 2016, cuando se establecerán los indicadores de seguimiento.

Una de las novedades de la Agenda es que el Secretario General de Naciones Unidas propuso seis principios que enmarcan los 17 ODS: Planeta, Personas, Dignidad, Prosperidad, Justicia, Asociaciones. Todavía no está aprobado y países emergentes que se oponen a los principios de dignidad y justicia. Si no existe presión suficiente quizá no se concreten. Otra de las propuestas que se está manejando es la de las 4 Ps: Planeta, Prosperidad, Personas y Partnership.

La posición europea se cerró ayer (26.05.2015) que hace hincapié en la movilización de recursos hacia los países en desarrollo, una propuesta de intercambio de información fiscal, transparencia en los informes de cooperación y lucha contra los paraísos fiscales.

La agenda sobre la financiación impulsa como novedad la capacitación, innovación y transferencia de tecnología y conocimiento hacia los países en desarrollo. Todavía es necesario detallar sobre las áreas prioritarias y los incentivos. Consideramos que la seguridad alimentaria es uno de los temas básicos para promover estos campos.

La posición española tiene como prioridades la erradicación de la pobreza, disminución de desigualdades, sostenibilidad, enfoque de derechos y género.

Fila 0

- **Manuel Sierra**, del Vicerrectorado de Relaciones Internacionales y responsable de la política de cooperación de la UPM, pone énfasis en la importancia del papel de la universidad en los problemas globales y la construcción de la Agenda post 2015. Por tanto, la UPM también debe cambiar. Es necesario entender cómo se aporta a la

agenda desde la universidad, esto requiere una respuesta diferente y cambiar nuestra forma de trabajar. En algunos años los grupos de cooperación van a quedar relegados porque todos los docentes van a ver el desarrollo en sus asignaturas.

- **Pablo Martínez Osés**, de la *Plataforma 2015ymás*, habla sobre la coherencia de políticas ampliada. Comenta que una discusión sobre el hambre y la alimentación se ha retirado la propuesta de gravar con impuestos para desincentivar la especulación en el sector alimentario, así como incorporar la prohibición expresa para subvencionar la exportación comercial que pueda dañar el tejido agrícola del país de destino. En cuanto a los que viven con menos de un dólar al día son más de tres cuartas parte y que necesitan políticas para invertir en pequeña producción y canales cortos de alimentación, más allá de las grandes políticas de exportación.
- **Carlos Mataix**, de ITD/UPM, pone énfasis en la importancia que dará la agenda a la ciencia, tecnología e innovación, que no ha tenido hasta ahora. Se está planteando cómo esta agenda puede contribuir a que nuestros países, tradicionalmente ricos, cambien sus modos de producción, cambios en nuestro sistema económico, de ciencia y en cómo hacemos las cosas en España. La universidad debe ser un espacio de avanzada para estimular estos nuevos estilos de vida y que pueden anunciar que la transformación global es posible. Apostar por la tecnología es uno de los principales pasos para fomentar un desarrollo sostenible, la universidad debe ser un espacio abierto a la ciudadanía donde se impulsen cambios sociales.

Al finalizar la mesa y las aportaciones de la Fila 0, se da espacio para que los asistentes puedan hacer preguntas. Para más detalle, ver:

https://www.youtube.com/watch?v=6yOxjR_dQpl&list=PL8bSwVy8_IcP6gj-2G8ylw6ry-a_Ep-Eu&index=3

Mesa 2. Lucha contra el Hambre y Derecho a la Alimentación en la Agenda Post2015

El moderador de esta mesa es José María Medina, director de Prosalus, que resume la agenda de lucha contra el hambre, en la que se ha avanzado mucho menos de lo que se esperaba. La crisis alimentaria dejó ver que algunos de los avances son débiles y que el problema del hambre es multicausal y que se necesitan varios tipos de políticas.

A cada uno de los ponentes se les hace una pregunta para completar las cinco visiones.

Arturo Angulo – FAO

Pregunta: ¿Cuál es el diagnóstico y los desafíos que se presentan para conseguir que la oferta y demanda de alimentos sean sostenibles?

La relación entre oferta y demanda es clave. Actualmente se producen alimentos para 9.000 millones de personas y en el planeta somos unos 7.200. El problema no es la producción, es necesario trabajar en el acceso a los alimentos. Según los datos de hoy, existen 795 millones de personas en condiciones de subalimentación. Para alimentar adecuadamente a todas estas personas se necesitaría tan solo el 2% de la producción mundial de cereales. Hay que tomar en cuenta que estamos desperdiciando un tercio de los alimentos que producimos.

Una de las claves en este análisis es la tendencia de las dietas alimentarias. El reto es cambiar las dietas por unas más adecuadas para las sociedades en las que vivimos. En varios países las dietas son excedentarias en calorías que alcanzan los 3.500 Kcal/día, esto es insostenible e insano, ya que una dieta balanceada de unas 2.700 Kcal es suficiente. Se deben fomentar dietas equilibradas, pensando en el gasto energético y ambiental que generan los sistemas de producción y consumo; y en la propia salud de las personas.

En la agenda post 2015 estamos buscando compromisos conjuntos, es necesario fomentar la Agricultura Familiar, educar a los consumidores, evitar los incentivos a las malas prácticas alimentarias y acercarnos a equilibrios sostenibles en el tiempo entre la producción-oferta y la alimentación-demanda. Debemos apoyar a las personas que menos acceso a alimentos tienen, que regularmente son pequeños agricultores y habitantes de zonas rurales; favorecer su acceso a los medios de producción y a los recursos económicos que garanticen su SAN.

Unai Aranguren – Vía Campesina

Pregunta: ¿Qué implicaciones y enfoques conlleva vincular la alimentación como un derecho humano?

Es necesario reflexionar que cada 3 horas en Europa desaparecen 60 granjas, esto implica que 700 familias dejan de consumir productos sanos y de temporada.

El sistema de producción que se fomenta es injusto. Se intensifica granjas de 1.000 vacas, que generan 500.000 litros de purín y que tan solo mantienen 5 puestos de trabajo. Las cadenas de distribución están controlando la producción, ellos nos dicen qué producir y cómo hacerlo, e imponen los costos. Aunque existen jóvenes que quieren ir al campo es difícil en estas condiciones. La gente que antes trabajaba en sus fincas han pasado a ser peones de las grandes empresas.

Las nuevas generaciones están comiendo peor que nosotros. Se están introduciendo productos de todas partes del mundo. Se ha perdido la soberanía alimentaria. Hemos dejado que la alimentación se convierta en un negocio.

Nunca se han producido tantos alimentos como ahora, aun así $\frac{3}{4}$ partes de la gente que pasa hambre viven en el mundo rural.

Los tratados de libre comercio permiten que ciertos productores puedan acceder a los mercados globales, mientras que los pequeños productores no pueden acceder ni a los mercados locales.

Para la Vía Campesina todo el sistema está en crisis, el hambre y el cambio climático están afectando al desarrollo de la sociedad.

La soberanía es una propuesta política de la Vía para producir y consumir alimentos sanos, que es una alternativa al sistema capitalista. El mundo rural necesita acceder a bienes, información, tecnología, infraestructura, industrias transformadoras justas, acceso a mercados, políticas públicas dirigidas a pequeños productores. Para esto hemos elaborado una serie de recomendaciones para que pequeños ayuntamientos generen política pública para el campo, para facilitar la soberanía alimentaria, sistemas de compras públicas, comedores escolares, potenciar la economía local.

Hay que animar a la gente joven que vaya al campo y para eso es necesario crear condiciones para que puedan producir alimentos en sistemas justos.

La alimentación debe ser un derecho y no un negocio.

Ana Regina Segura – AECID

Pregunta: ¿Con qué profundidad se están incorporando los temas de alimentación y sostenibilidad productiva en los borradores de la agenda post 2015?

La pregunta es por qué una cuestión tan importante como el hambre estaba tan mal representada en los ODM. Según Maxwell, todas las organizaciones internacionales implicadas tenían visiones diferentes sobre el tema y no se habían puesto de acuerdo. En el proceso de los ODS eso no ha pasado: el objetivo 2 es poner fin al hambre. También hay que reflexionar que existen lobbies detrás que también están de acuerdo con estos objetivos y subobjetivos. Hay muchas visiones, por ejemplo: la democracia alimentaria, de Olivier De Schutter, que compromete tanto a los consumidores y como a los productores.

Hay propuestas muy innovadoras como una plataforma de organizaciones internacionales que trabajan en alimentación, agricultura, desarrollo rural, para que exista una financiación que lleve a considerar que la SAN sea un bien público universal. Pero todavía no ha habido suficiente presión para conseguirlo.

Lourdes Benavides – Oxfam Intermón

Pregunta: ¿Cómo vincular a la sociedad civil en la agenda post 2015?

La participación de la sociedad civil ha sido amplia en la construcción de la agenda post 2015. Se han impulsado esfuerzos para llegar a posiciones comunes entre

organizaciones de varios frentes, y defenderlas es parte de nuestro compromiso en esta agenda.

El crecimiento económico no revierte directamente en el desarrollo de las personas. Se ha conseguido poner la desigualdad como un punto importante de la agenda y, sobretodo, en el plano económico, que es muy significativo.

Llegar a posiciones comunes de las organizaciones de la sociedad civil ha sido un reto muy importante. La mayor conexión que hemos tenido en este proceso ha sido con las organizaciones del sur y del norte, este y oeste. Los ODM no tenían presencia de voces del sur, y ahora en los ODS se han hecho varios esfuerzos para que estas voces sean escuchadas. Son ellos los que tienen que hablar sobre el hambre, son ellos los que deben ser escuchados, son ellos los que necesitan más apoyo. La participación ha sido muy intensa.

Los ODS por primera vez en la historia, no solo aplican a los países más necesitados, son un marco universal de desarrollo donde todos tenemos que juntarnos y promoverlo.

Es un reto grande el de la visibilidad social y difícil de abordar y explicar. Hemos tratado de analizar las causas, ha sido muy difícil de discutir pero es importante que lo sigamos haciendo. Es esencial el trabajo en comunicar y educar.

Los medios de comunicación tienen una gran responsabilidad en promover una sociedad más activa en el post 2015, pero lastimosamente los espacios que dan para estas cuestiones son pequeños.

José María Sumpsi - UPM

Pregunta: ¿Cuáles son los desafíos de la universidad frente a estos retos globales?

La universidad tiene un papel relevante en la consecución de objetivos clave, resaltando el combate al hambre, en tres ámbitos principales: tecnológico, cooperación técnica y como fuente de expertos. El mundo se enfrenta a problemas multidimensionales con enormes interacciones (culturales, ambientales, sociales, económicas).

En el primer ámbito, la Universidad puede aportar en la mejora de la producción alimentaria, pero no de la forma tradicional, ya no vale con producir más, sino que hay que producir alimentos de mayor calidad y sanos, sin comprometer el medio ambiente. La enseñanza es un medio para conseguir una producción respetuosa con el medio ambiente, cumpliendo condiciones sanitarias, y que socialmente sea sostenible. La participación de la Universidad es clave en estos aspectos.

En el segundo ámbito, se debe promover una cooperación más sensible a las realidades locales, a los entornos y características de los países receptores. La universidad juega un papel clave en la ejecución de proyectos de cooperación técnica. Se requiere cambiar el objetivo de la cooperación para fomentar el empoderamiento y la futura autosuficiencia de los beneficiarios.

En el tercer ámbito, la participación de la universidad es clave para discutir y dar soluciones técnicas y sociales a los problemas globales. Se deben generar espacios, como el Comité de Seguridad Alimentaria Mundial o el Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático, donde expertos multidisciplinares dialoguen y apoyen a los gobiernos en la toma de decisiones.

También comenta en su intervención sobre la importancia de la gobernanza global para implementar la Agenda post 2015, ya que tener tantas metas y objetivos dispersa los esfuerzos. Ha sido un buen ejercicio de análisis, pero debería concretarse más para ser una agenda que concentre iniciativas. De hecho, no se han propuesto sanciones para aquellos que no cumplan los acuerdos. Por tanto, la gobernanza se convierte en el problema de la implementación de los ODS.

Fila 0

- **Carlos Gregorio Hernández**, Profesor de producción agraria ETSI Agrónomos-UPM. Destaca que el 78% de la pobreza está en el ámbito rural, y preocupa si la agricultura puede ser motor de desarrollo económico. Y también destaca el papel de la academia como agente de investigación y cuál impacto que está teniendo la investigación en la agricultura.
- **Clara Cuartero**, alumna de la ETSI Agrónomos UPM. Se da mucha importancia a la sostenibilidad pero se sigue enseñando que hay que producir más. La comunidad universitaria debería enseñar lo que se ha tratado en la jornada.
- **José Luis Postigo**, ONGAWA. El papel de las ONGs es comunicación y difusión de ideas. La Universidad debería promover la sostenibilidad en todos sus aspectos. Parece que todos estamos de acuerdo, pero el estamento político no está de acuerdo. Cómo los que estamos aquí podemos transmitir a los políticos que la resiliencia es un proceso lento, o seguiremos hablando de lo mismo en 2025.

Al finalizar la mesa y las aportaciones de la Fila 0, se da espacio para que los asistentes puedan hacer preguntas. Para más detalle, ver:

https://www.youtube.com/watch?v=Ky3043IF2ZM&index=1&list=PL8bSwVy8_IcP6gj-2G8yIw6ry-a_Ep-Eu

Clausura a cargo de **Ignacio Trueba**, asesor de la FAO para España, que en primer lugar agradeció a la dirección de la ETSI Agrónomo, a los moderadores, a los ponentes, a los participantes de la fila 0 y a los asistentes la pertinencia y calidad de sus intervenciones. Manifestó una visión optimista sobre la oportunidad para erradicar el hambre que abre el proceso de construcción de la agenda post 2015. Es una agenda compleja y sólida que sitúa la erradicación del hambre en un lugar prioritario. Por ello, todos tenemos que

asumir nuestra responsabilidad: los Estados, la sociedad civil, las universidades, los medios de comunicación y nosotros mismos como individuos.

5. Principales reflexiones extraídas de la Jornada

2015: una llamada a abandonar derivas insostenibles y a unir esfuerzos

El año 2015 es de vital importancia para el futuro de la humanidad. Se cumplen 70 años de la creación de las Naciones Unidas y finaliza el plazo que se estableció para los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), un primer intento para marcar objetivos y metas globales. A pesar de conseguir avances destacados, estos resultados han sido dispares e insuficientes y todavía son muchos los retos pendientes. Se reconoce el esfuerzo realizado, por ejemplo setenta y dos de ciento veintinueve países han logrado la meta de reducir a la mitad la proporción de personas subnutridas. Aún así, cerca de ochocientos millones de personas siguen pasando hambre, las desigualdades económicas han crecido entre y dentro de los países, las crisis alimentarias han tenido un efecto devastador en las familias más empobrecidas y el cambio climático es una realidad cada día más plausible.

No podemos seguir haciendo las cosas como hasta ahora. Se necesitan cambios de envergadura para enfrentar los desafíos existentes. Son imprescindibles ajustes de gran calado en la gobernanza global, un multilateralismo eficaz que defienda el bien colectivo y unos Estados comprometidos con la agenda global, más allá de marcos voluntarios. Esto debe tenerse en cuenta para lograr un éxito real en las tres cumbres que celebramos este año: la Cumbre de Financiación para el Desarrollo de Addis Abeba (Julio), la Cumbre para la agenda post 2015 en Nueva York (Septiembre) y la Cumbre del Clima en París (Noviembre). Está en juego la erradicación de la pobreza, el respeto a los derechos humanos, la sostenibilidad del planeta y el futuro de las próximas generaciones.

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) son fruto de un proceso inclusivo y participativo que ha involucrado a una gran diversidad de actores, mejorando la definición de soluciones a los problemas globales y cubriendo los tres pilares del desarrollo sostenible: el social, el económico y el ambiental.

Entre otros avances que presentan los ODS podemos destacar:

- a) Tienen un carácter universal; no son unos objetivos diseñados por unos países para el cumplimiento de otros, son unos objetivos para todos, que precisan del compromiso y la profunda evolución en las políticas de los países llamados “desarrollados”.
- b) Integran muchas de las causas de las problemáticas fundamentales, con un carácter más holístico que los ODM.

c) La erradicación del hambre y de la mala alimentación se convierten en un objetivo clave, con metas relacionadas con la malnutrición y el incremento de la productividad de una agricultura familiar sostenible y resiliente al cambio climático.

La negociación para definir los medios de implementación es de vital importancia, tanto para la financiación de la agenda como para avanzar en políticas económicas y fiscales coherentes con un desarrollo sostenible global.

Para hacer esto posible, será imprescindible el compromiso nítido de todos los actores: sociedad civil organizada, movimientos sociales, universidades, gobiernos y empresas.

Repensando la demanda de alimentos, los sistemas productivos, la investigación y la comunicación para erradicar el hambre

El equilibrio entre oferta y demanda de alimentos implica un enorme desafío desde el punto de vista de sostenibilidad. Hasta ahora se ha priorizado el trabajo sobre la oferta, para incrementar la producción mundial de alimentos descuidando el impacto que sobre el ecosistema y sobre el potencial productivo futuro. Mientras que se producen alimentos más que suficientes para 7.200 millones de personas, cerca de 800 millones padecen hambre, 2.000 millones tienen serias deficiencias nutricionales y 1.500 millones sufren de sobrepeso y obesidad, esto significa que la salud de más de la mitad de la población está amenazada por una mala nutrición. Al mismo tiempo, un 1/3 de la producción de alimentos se pierde o despilfarra y parte de la población carece de acceso económico a los alimentos o a los medios de producción. Ello apunta a problemas de ineficiencia e insostenibilidad de los sistemas alimentarios no solo desde el punto de vista de la oferta sino también de la demanda. Trabajar sobre la demanda implica, entre otras cosas, educación alimentaria para sensibilizar a las personas en su dimensión de consumidoras para que revisen sus hábitos alimentarios desde criterios de salud y sostenibilidad. Las dietas más saludables para las personas pueden ser también más sostenibles para el planeta, con menos huella de carbono y menor huella energética.

Es necesario repensar el modelo de producción y consumo con criterios de sostenibilidad en todo el planeta. Desde estos parámetros, el apoyo a la agricultura familiar campesina con un enfoque agroecológico debe ser una referencia fundamental. Sin embargo, las tendencias que se viven hasta el momento son de concentración e intensificación de la producción. Las grandes empresas acumulan un poder y un control desmesurado en la producción, reservas y precios a lo largo de toda la cadena. Cada tres minutos desaparece una pequeña explotación agrícola en la Unión Europea. Mientras la población mundial crece, sobre todo en las ciudades, la población agrícola está ya decreciendo tanto en términos relativos como absolutos. Las políticas públicas no están dando el soporte adecuado a las campesinas y campesinos. Sin embargo, el mundo va a necesitar más personas dispuestas a producir alimentos con criterios de agroecología y sostenibilidad, que vertebran el territorio y trabajen en la conservación del patrimonio natural.

Como ya se ha señalado, la nueva agenda de desarrollo post-2015 ha incorporado la preocupación por la erradicación del hambre como uno de sus objetivos claves, con metas relacionadas con la subnutrición y la malnutrición, el incremento de la productividad de la agricultura familiar, la resiliencia y sostenibilidad de los sistemas alimentarios, la preservación de la diversidad genética, la inversión en las zonas rurales y la corrección de las distorsiones de los mercados agrícolas mundiales. No obstante, la interpretación de estas metas y de las estrategias que se deben utilizar para ello puede ser muy plural. Sería importante que, de este proceso de construcción de la agenda post-2015, la seguridad alimentaria y nutricional consiguiera la consideración de bien público global.

En este contexto, la Universidad tiene un papel relevante al menos en tres ámbitos. En primer lugar, en la generación de conocimiento, innovación y nuevas tecnologías, no solo para producir más sino para producir de otra manera, de forma más sana, con más calidad y más sostenible. Su ámbito de trabajo debe abarcar el ámbito institucional y de toma de decisiones, incluyendo la formulación de políticas. En segundo lugar, en el ofrecimiento de una cooperación técnica más sensible a las realidades locales, poniendo sus capacidades a su servicio, de una forma apropiada, inculturada, desde dentro. Y en tercer lugar, participando en la discusión y la generación de soluciones técnicas y sociales a los problemas globales. Se deben reconocer espacios de gobernanza como el Comité de Seguridad Alimentaria (CSA) o la Evaluación Internacional del Papel del Conocimiento, la Ciencia y la Tecnología en el Desarrollo Agrícola (IAASTD) donde expertos multidisciplinares conectados con las universidades dialoguen y apoyen a los gobiernos en la toma de decisiones.

A diferencia de lo que ocurrió durante la construcción de los ODM, en el proceso de construcción de la nueva agenda está habiendo una intensa participación de la sociedad civil que está haciendo un gran trabajo para incorporar las voces de la población en situación de vulnerabilidad. Para las organizaciones sociales se plantea el gran desafío de explicar la complejidad de los nuevos ODS, por lo que tendrán que hacer un esfuerzo coordinado y sostenido en el tiempo, que no terminará con la aprobación de la agenda en Naciones Unidas sino que, al contrario, requerirá un mayor esfuerzo de comunicación y sensibilización a partir de ese momento para ayudar a visualizar los problemas globales y la necesidad de respuestas, compromisos y soluciones locales.

Teniendo en cuenta la relevancia de la Agenda Post 2015 para el futuro de la humanidad el conocimiento de la misma por parte de la sociedad es aún muy reducido. Es un reto para todos nosotros convertir a la sociedad en conocedora, protagonista e impulsora de la Agenda. Apelamos a los medios de comunicación a asumir su misión y responsabilidad más genuina y conceder la importancia y el espacio que merece a este proceso conjunto mundial.

Ante la inmediatez del lanzamiento de los ODS, será fundamental el diseño de un buen sistema de seguimiento y evaluación, así como la transparencia y la rendición de

cuentas, que apoye la traslación de estos objetivos a las políticas públicas nacionales. No obstante, quizás el mayor desafío es la mejora de una gobernanza global y local más interconectada, democrática. Una gobernanza a la altura de los desafíos inaplazables que enfrentamos, más ágil, efectiva y legitimada.

6. Enlaces

La jornada ha aparecido en varios medios de comunicación que se enlazan a continuación¹:

- **Anuncios** de la jornada:

AECID: http://www.aecid.es/ES/Paginas/Sala%20de%20Prensa/Agenda/2015/2015_05/22-post2015.aspx

UPM: <https://www.upm.es/e-politecnica/?p=5876>

OCUD (Observatorio de la Cooperación Universitaria al Desarrollo):

http://ocud.es/es/Eventos-Agenda_post2015_seguridad_alimentaria-UPM_may15

Campaña Derecho a la Alimentación Urgente: <http://www.derechoalimentacion.org/agenda/agenda-post-2015-una-oportunidad-para-erradicar-el-hambre>

- **Videos** de la jornada: en los siguientes enlaces puedes visualizar la jornada completa.

Videos de la jornada, realizado por GATE-UPM

https://www.youtube.com/playlist?list=PL8bSwVy8_IcP6gj-2G8ylw6ry-a_Ep-Eu

Presentación: https://www.youtube.com/watch?v=IOI_YL2SgmM&list=PL8bSwVy8_IcP6gj-2G8ylw6ry-a_Ep-Eu&index=5

Mesa 1: https://www.youtube.com/watch?v=MtjEc5YIH7Y&list=PL8bSwVy8_IcP6gj-2G8ylw6ry-a_Ep-Eu&index=4

Debate Mesa 1: https://www.youtube.com/watch?v=6yOxjR_dQpl&index=3&list=PL8bSwVy8_IcP6gj-2G8ylw6ry-a_Ep-Eu

Mesa 2: https://www.youtube.com/watch?v=8NfpDfzLe_8&list=PL8bSwVy8_IcP6gj-2G8ylw6ry-a_Ep-Eu&index=2

Debate Mesa 2: https://www.youtube.com/watch?v=Ky30431F2ZM&index=1&list=PL8bSwVy8_IcP6gj-2G8ylw6ry-a_Ep-Eu

Clausura: https://www.youtube.com/watch?v=MnItbVsFDe4&index=6&list=PL8bSwVy8_IcP6gj-2G8ylw6ry-a_Ep-Eu

- **Noticias:**

Chil: <http://chil.me/agenda-post-2015>

¹ Incluye aquellas entrevistas también relacionadas con la presentación del SOFI 2015 que fue presentado por la FAO ese mismo día a nivel internacional.

Campaña Derecho a la Alimentación Urgente: <http://www.derechoalimentacion.org/noticias/eleva-la-seguridad-alimentaria-y-nutricional-la-consideracion-de-bien-publico-global>

▪ **Entrevistas a Ignacio Trueba, director de la oficina España FAO**

RTVE:

Telediario segunda edición: <http://www.rtve.es/noticias/20150527/fao-destaca-papel-proteccion-social-descenso-del-hambre-mundo/1151301.shtml>

La2 Noticias: <http://www.rtve.es/alacarta/videos/la-2-noticias/2-noticias-27-05-15/3144559/>

Radio nacional de España 5: Entre paréntesis - Se reduce el número de personas que pasan hambre en el mundo - 27/05/15

<http://www.rtve.es/alacarta/audios/entre-parentesis/entre-parentesis-se-reduce-numero-personas-pasan-hambre-mundo-27-05-15/3144022/>

Radio M-80: Cómo eliminar el hambre en África – 28/05/15

<http://www.m80radio.com/2015/como-eliminar-el-hambre-en-africa-16998.html>

7. Participantes

Asistieron a la jornada aproximadamente 80 personas, entre ellas:

Nombre	Institución
Adolfo Cazorla	UPM
Aitor Aranguren	Vía Campesina
Alberto Garrido	UPM
Amador Gómez	ACH
Ana Afonso Gallegos	UPM
Ana Regina Segura	AECID
Arantxa García Brea	CERAI
Arturo Angulo	FAO
Beatriz Llorente de la Fuente	Prosalus
Carlos Almoguera Millán	Grupo COTEC
Carlos Hernández	UPM
Carlos Mataix	UPM
Christian Morales Opaz	FAO
Christina Samson	Campaña del Milenio
Cinzia Cadeddu	UPM
Clara Cuartero de Frías	UPM

Concha Pardo de Santayana	Manos Unidas
David Pereira	UPM
Eduardo Pastor	Grupo Tragsa
Elsa Wert	FAO
Esperanza Arnés Prieto	UPM
Hugo Hernández	Mundu bat
Ignacio Trueba	FAO
Ildefonso Ruiz-Tapiador	EUIT Agrícola - UPM
Isabel de Felipe	UPM
Inés Mínguez	UPM
Javier Marty Roda	Fundacion Signos Solidarios
Javier Pérez	CIECODE
Jordi Menéndez	VSF
José Luis Postigo Sierra	ONGAWA
José María Díez Puente	UPM
José María Medina	Prosalus
José María Sumpsi	UPM
Juan Almoguera Millán	Grupo COTEC
Julian Briz Escribiano	UPM
Laura Oroz	AECID
León Fernández Castro	ETSI Agronomos RISE
Lidia García	FAO
Lourdes Benavides	Oxfam
Manuel Sierra	UPM
Marco Moncayo	UPM-FAO
María Dolores Antón	AECID
Marta Pedrajas	MAEC
Miguel Ángel Garcimartín	ETSIA-UPM
Miguel Ángel Ruiz	
Pablo Martínez Osés	Plataforma 2015ymas
Pilar Carbonero	UPM
Robert Huffaker	FAO
Susana Sastre	UPM

8. Fotografías



Presentación de la jornada: Manuel Sierra, Marta Pedrajas, Miguel Angel Garcimartin, Ignacio Trueba, Alberto Garrido



Mesa 1. Manuel Sierra y Marta Pedrajas



Mesa 1. Ignacio Trueba y Alberto Garrido



Mesa 2. Ana Regina Segura, José María Sumpsi, Unai Aranguren, José María Medina, Arturo Angulo, Lourdes Benavides



Asistentes a la jornada



Folleto informativo